
Plan de movilidad afronta 
desafío mayor este lunes  

AUTORIDADES ESTARÁN DESPLEGADAS EN PRINCIPALES RUTAS DE LA ZONA

Han sido semanas de preparación para enfrentar el 
aumento de movilidad, principalmente, en el Gran 
Concepción, tras el retorno a clases, periodo que estuvo 
marcado por la falla en el Puente Ferroviario y los incen-

dios forestales.  
Se espera que desde temprano las autoridades regionales 
estén monitoreando lo que ocurre en las principales vías 
y rutas en el Gran Concepción, y con un especial énfasis 

en lo que sucede en la Ruta 160, avenida Pedro Aguirre 
Cerda y acceso a los puentes. Delegada presidencial ase-
guró que plan es “moldeable”.

El retorno masivo a clases será prueba de fuego ante suspensión del Puente Ferroviario.

CIUDAD PÁG.6
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POLÍTICA PÁG.5

Quinteto de la UdeC compitió de buena forma contra el poderoso Flamengo, con Luzcando y Evans como mejores 
manos del local. Fue derrota por 92-64 y la Casa del Deporte disfrutó con un partido y rival de lujo.

Histórico duelo con Flamengo se peleó a gimnasio lleno

DEPORTES PÁG.11

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.9

Presidente encabezará 
ceremonia de inicio del año 
escolar en Punta Lavapié

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Constructoras piden 
reajustes de un 20% en 
proyectos públicos

 FOTO: PRENSA FERNÁNDEZ VIAL

EDITORIAL: SÚPER LUNES O EL VERDADERO INICIO DEL AÑO

DEPORTES PÁG.17

El Almirante 
apareció en 
el segundo 
tiempo, pero 
no fue 
suficiente
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DR. CLAUDIO TORO AEDO  
Director Ejecutivo, Centro de Investigación de 
Polímeros Avanzados (Cipa).

Puede que a ojos de mucha gen-
te exista la impresión que para 
“mover la aguja” en la reutilización 
de materiales para potenciar la 
economía circular, únicamente 
sean útiles el intelecto y capacida-
des de científicos y especialistas 
en tecnologías. 

Sin embargo, es justo y necesa-
rio aclarar que la dimensión que 
se aborda desde el mundo cientí-
fico a este desafío medioambien-
tal cuenta con varios eslabones 
esenciales de una cadena. Y uno 

actualidad. 
Se estima que en Chile existen 

cerca de 60 mil recicladores de 
base que se mantienen en la infor-
malidad, de los cuales el 60% co-
rrespondería a mujeres. El registro 
de recicladores de base a nivel na-
cional desarrollado por Compro-
miso Empresarial Para el Recicla-
je (Cempre) y Fundación el Árbol 
reveló que en promedio solamen-
te un 8% de los recicladores base 
estaban formalizados. 

En cuanto a sus ingresos, estos 
son variados e inestables; depen-
den de la fluctuación de los pre-
cios de mercado, medios de trans-
porte, calidad y cantidad de mate-
rial al que acceden, la extensión de 
la jornada laboral, la disponibili-
dad de espacio para seleccionar y 
acopiar materiales, entre los más 
relevantes. 

Así el panorama, no parece 
adecuado que una actividad que 
nos libera diariamente de tonela-
das de desechos, además de rein-
corporarlos al círculo productivo, 
se mantenga en la precariedad 
actual.

miciliarios. 
Hoy, ya llegando al primer cuar-

to del Siglo XXI, nos encontramos 
con que esta actividad ya no sólo 
tiene el componente social de ha-
ber permitido a miles de personas 
generar ingresos para mantener a 
sus familias y hogares, sino que 
además es un eslabón importan-
te en la planificación de la Gestión 
Integral de Residuos Sólidos que 
busca transformar la cultura ac-
tual de la eliminación de dese-
chos a una que evite y reduzca la 
generación. 

Es así como la Ley REP, que es-
tablece el marco para la gestión de 
residuos, la responsabilidad ex-
tendida al productor y el fomen-
to al reciclaje, considera al recicla-
dor de base como un actor funda-
mental en las etapas de 
clasificación y pretratamiento de 
residuos. 

Y más allá de hacer este necesa-
rio reconocimiento a la invaluable 
labor de los recicladores de base, 
también corresponde proyectar 
su actividad a futuro y abordar 
los desafíos que enfrentan en la 

de ellos, es la —tal vez poco valo-
rada socialmente— labor de los 
recicladores de base. 

Vale considerar que en la actua-
lidad se les conoce formalmente 
con un nombre más sofisticado, e 
incluso un Día Internacional, que 
se conmemoró el pasado 1 de mar-
zo. Pero para no perdernos, son 
quienes en la época de nuestros 
padres y abuelos eran conocidos 
como “cartoneros”, “chatarreros” y 
—en general— recolectores de vi-
drio, plástico y otros desechos do-

Recicladores de base:  
un pilar social y 
medioambiental

MARLENE PÉREZ CARTES 
Diputada del Distrito 21.

La reactivación de la actividad 
económica es indispensable si 
queremos pensar en el bienestar y 
tranquilidad de todas las familias 
que resultaron damnificadas por 
los incendios en nuestra región. 

La reconstrucción es un punto 
de partida que avanza en el cami-
no de otorgar dignidad a quienes 
perdieron todo, pero también de-
bemos ser capaces de entregar cer-
tezas e incentivos para recompo-
ner la economía local de cada co-
munidad que haya sido afectada 
por la emergencia. 

El Gobierno debe trabajar y pre-
sentar un plan robusto, que no 
sólo se quede en la entrega de nue-
vas viviendas, sino que también 
avance en políticas públicas que 
permitan reactivar la economía 
de pequeños productores vitiviní-
colas, ganaderos, agrícolas, de la 
madera y de quienes viven del tu-
rismo.  

Los incendios trajeron destruc-
ción a nuestra zona, devastaron el 
trabajo y los sueños de miles de 
personas a las cuáles el Estado no 
las puede abandonar, este verano 

mejores empleos, poniendo el foco 
en actividades como la construc-
ción, que sostiene gran parte del 
trabajo de nuestra región. 

Hasta hoy creo que el Gobierno 
no ha dado el ancho en materia de 
ayudas sociales, principalmente 
con nuestra clase media, en di-
ciembre anunciaron que prepara-
ban un paquete robusto de ayu-
das, pero lo postergaron para mar-
zo, la crisis es ahora y el Gobierno 
no puede seguir inmóvil ante esa si-
tuación.

simplemente el turismo no exis-
tió, la gente con justa razón no 
quiso visitar la zona. 

Ningún esfuerzo será suficiente 
si es que no es acompañado de una 
estrategia eficiente en materia de 
seguridad, que otorgue certidum-
bre a miles de locatarios que viven 
atemorizados producto de la delin-
cuencia sólo en el primer semestre 
del 2022 el 58,6% de los locales co-
merciales denunció ser víctima de 
algún delito según la Cámara Na-
cional de Comercio. Si queremos 
avanzar y enfrentar al crimen con 
decisión, es necesario que el Go-
bierno más que dilatar con “mesas 
de trabajo”, definitivamente mate-
rialice sus buenas intenciones en 
proyectos de ley, lo demás es letra 
muerta. 

La crisis de inseguridad por la 
cual atravesamos también golpea 
al comercio y no son ellos los res-
ponsables de esta situación como 
ha intentado instalar el Subsecre-
tario del Interior Manuel Monsal-
ve. La seguridad pública es respon-
sabilidad del Estado y los privados 
sólo pueden moverse en un margen 

de acción muy acotado, sobre todo, 
en la situación actual. 

Son muchos los emprendimien-
tos o pequeños locales que produc-
to de la pandemia, el estallido social 
debieron simplemente cerrar sus 
puertas, hoy cuando muchos esta-
ban recién levantándose los in-
cendios les arrebataron todo. 

Por todo esto, es tan relevante 
que el Gobierno desarrolle meca-
nismos que reimpulsen la econo-
mía, incentivando el emprendi-
miento privado, generando más y 

Reactivación  
económica

El inicio del año escolar en gran 
parte de los colegios en la Región 
del Biobío, es uno de los puntos 
claves en la agenda de la ciudada-
nía y las autoridades en marzo. 

Al respecto, durante los últimos 
días se ha previsto la fiscalización 
del cumplimiento de la normativa 
en los transportes escolares y sus 
conductores, además de otras 
áreas, para así poder encaminar 
un retorno seguro a las actividades 
que conllevan el comienzo de las 
clases este 2023. 

 
Seremitt Región del Biobío 
@MTTBiobio 
#AgendaMTT | El Seremitt 
@hsilvagormaz 
 junto a @CarabBioBio y los equi-
pos de @Fisca_MTT desarrollaron 
la certificación de conductores y 
vehículos del Transporte Escolar 
de la provincia de Concepción 
En fiscalizacion.cl está el registro 
de transportistas autorizados 
 
Municipalidad de Concepción 
@Muni_Concepcion 
¡En #Concepcion velamos por un re-
greso a clases más seguro para tod@s! 
Durante esta jornada los equipos 
de nuestra Dirección de Seguridad 
Pública se desplegaron en distintos 
puntos de la comuna para monito-
rear el retorno a clases. 
 
Carabineros Región del Bío Bío 
@CarabBioBio 
#LosÁngeles: Carabineros de la 
Prefectura #BíoBío también se su-
maron al plan de “Fiscalizaciones 
al Transporte Escolar 2023” cuyo 
fin es mantener las condiciones se-
guras de traslado de los menores, 
abarcando el máximo de vehículos 
para garantizar que cumplan con 
la normativa. 
 
Seremi de Educación  
Región del Biobío 
@Educbiobio 
En Concepción, el Jefe provincial 
de Educación, Matias Aravena, 
participó en el primer día del año 
escolar del Colegio Bicentenario 
España. 
En la ocasión, compartió con la co-
munidad educativa y recorrió el 
establecimiento 
#ReactivaciónEducativa

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

E
l jueves pasado autoridades regionales se 
reunieron para analizar los avances y las 
deudas del Plan de Contingencia que bus-
ca enfrentar los efectos que generará la 
suspensión transitoria del Puente Ferrovia-
rio. Pese a que un día después varios cole-

gios de la Región iniciarían clases, en dicha ocasión na-
die parecía estar muy preocupado de lo que iba a ocu-
rrir y muchas de las opiniones (por no decir todas) se 
centraban en lo que ocurriría hoy lunes 6 de marzo, qui-
zás, el verdadero comienzo del año. 

El inicio de las clases, y por añadidura, el término de 
las vacaciones, el retorno de la actividades académicas 
en las universidades, el pago de los permisos de circu-
lación, el comienzo del trabajo legislativo tras el receso 
de febrero, las primeras conmemoraciones (como el 
próximo 8M) y el hito de un año más o la asunción de 
un determinado gobierno, en este caso los primeros 
365 días del Presidente, Gabriel Boric, marcan efectiva 
y simbólicamente a marzo, desde hace mucho tiempo, 
como el verdadero mes en que parte el año. 

Claro, este 2023, apenas partía febrero, nos sorpren-
dió con uno de los incendios forestales más grandes y 
destructivos de los últimos años. Un siniestro que man-
tuvo la atención de autoridades y la ciudadanía en ge-
neral durante cuatro semanas. Hoy, cuando brigadistas 

Súper lunes o el verdadero  
inicio del año

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

¿Habrá cambio de ministros? 
  
Señora Directora: 

Hagamos un análisis en jerga futbolísti-
ca: ¿Por qué un DT realiza cambios en su 
equipo durante un partido? 

Por lesión, cansancio, por tener “tarjeta 
amarilla” o riesgo de expulsión, para defen-
der, dar vuelta el resultado, evitar una golea-
da mayor, porque lo pide la hinchada, o 
guardarlo para otro partido, y claro tam-
bién por ineficiencias. Y en último caso, por-
que tiene la potestad para cambiar a quién 
quiera y cuándo quiera. 

A veces los propios jugadores, solicitan el 
cambio, por las razones expuestas, lesión, 
cansancio, pero es muy raro, que sea por-
que  considera que está jugando muy mal o 
que no es un aporte para el equipo, es muy 
raro. 

El Presidente Boric hoy debería ver cuál 
de sus ministros está “agotado”, para decirlo 
de una manera aceptado por la RAE, o “le-
sionado” por algún encontrón con un adver-
sario o propio compañero, o está con “ama-
rilla” (o rosada), al borde de la roja, pero 
como siempre, al igual que en el fútbol, hay 
jugadores inamovibles, es muy difícil que 
sean cambiados (incluso a veces se enro-
can, para no sacarlos del equipo). Algunos 
dirán que es por  mantener el cuoteo o por 
el amiguismo. En el caso puntual del minis-
tro Marcel sería por su acertada gestión. 

Y tampoco el Presidente Boric, podría 

echar mano al ramillete de brillantes acadé-
micos, que participaron en su campaña 
presidencial, porque cuando los invitó “a 
vestirse de corto”, decidieron seguir en la 
academia, y mirar el partido desde la gale-
ría. 

“Cualquier gobierno es un gobierno de 
coalición entre el ministro de Hacienda y 
todos los demás”. José Manuel García-Mar-
gallo (1944) político español (PP). 
 
Luis Enrique Soler Milla 
 
Estado Subsidiario 
  
Señora Directora: 

Durante estas semanas, ha resurgido el 
debate de antaño del rol del Estado y, por 
consiguiente, del principio de subsidiarie-
dad. Sin embargo, frente a interpretaciones 
poco honestas y proyecciones poco técni-
cas es que es necesario volver al sentido 
más genuino de la subsidiariedad o colabo-
ración social mediante un ejemplo. 

Cuando pequeños nos tocó leer –o que 
nos leyeran– el cuento infantil de Oscar 
Wilde “El Gigante Egoísta”, cuento que ser-
virá para usar de analogía el rol de la socie-
dad política con los ciudadanos, donde el 
gigante representa al Estado, el jardín a la 
vida en sociedad y los niños a las personas. 

Para lo anterior, se puede reconocer que 
los fines particulares de los niños es que se 
diviertan o jueguen y, como consecuencia 

de aquello, produce un hermoseamiento 
del jardín, que puede ser interpretada como 
una armonía social que consigue el bien co-
mún general. Así también, cuando los niños 
no pueden divertirse o jugar en el jardín, el 
gigante –aplicando el principio de subsidia-
riedad– los deja o ayuda a subir a los árboles 
y jugar en el jardín. Entonces, el gigante (Es-
tado) ahora interviene, porque lo esencial es 
que los niños (los particulares) hagan las ac-
tividades para sus fines específicos. 

Luego, el gigante al ver que su jardín no 
produce los efectos deseados y los niños no 
se están divirtiendo, pone a disposición de 
ellos (los niños) todos los medios posibles 
para que logren alcanzar ese fin específico. 
Pero, no intenta suplir a los niños en conse-
guir la armonía del jardín por la entreten-
ción (actividades) de los niños (cuerpos in-
termedios), pues sabe que sin la participa-
ción de los niños en el jardín, el invierno y el 
otoño logran aparecer por pura y única par-
ticipación inoficiosa del gigante (Estado). 

En definitiva, el principio de subsidiari-
dad no sólo garantiza la libertad de las per-
sonas, sino que también logra un tejido so-
cial cohesionado permitiendo que todos los 
miembros de la sociedad política contribu-
yan al bien común, dejarle lo anterior al Es-
tado sería dejar a las personas al margen. 

 
Alonso Rivera. 
Directiva Nacional Nuevas Generaciones 
UDI. 

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

aún están preocupados de apagar los pequeños focos 
presentes, se de la vamos a un nuevo desafío, esta vez le-
jos de zona rural, en muchas de las calles del Gran Con-
cepción, esas que conectan a la capital regional con 
Talcahuano, San Pedro de la Paz o Chiguayante. 

Ya con el retorno de la presencialidad, nos vimos en-
frentados a episodios caóticos de congestión, al punto 
que se llegó a hablar de restricción vehicular, lo que mo-
tivó un estudio de opinión impulsado por el Gobierno 
Regional. 

Hoy, la contingencia ferroviaria puso por primera vez 
el tema sobre la mesa, aunque en diferentes horarios y 
para prohibir la circulación solo por los puentes que cru-
zan el río Biobío. La preocupación, en algunas autorida-
des, inconformes con lo obrado en los primeros meses 
del año, está instalada. Pero también hay quienes llaman 
a la mesura, a la colaboración de la ciudadanía, a orga-
nizar los viajes, y sacar a conclusiones tras el primer día 
con medidas restrictivas. Hoy, definitivamente el año.

Desde hace mucho tiempo, 

efectiva y simbólicamente el año 

inicia en marzo, y hoy parte en 

medio del desafío de hacer frente 

a eventuales problemas de 

congestión. A tener paciencia. 

¡
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vence el decreto de alerta 
sanitaria que es el que ha 
permitido se implemente la 
modalidad híbrida en tribunales.

de marzo
31

tiene el Poder Judicial en la 
jurisdicción de la Corte de 
Apelaciones de Concepción 
en la actualidad.

1.054 funcionarios 
y 44 tribunales

Ministro Arturo Prado: “esto tiene que 
revaluarse de aquí al 31 de marzo” 

UN SISTEMA HÍBRIDO O SEMIPRESENCIAL HAN MANTENIDO LOS TRIBUNALES EN EL PAÍS Y TAMBIÉN EN NUESTRA ZONA.

El Poder Judicial y en particular 
los tribunales que de él dependen, 
han experimentado un pausado re-
torno a la presencialidad tras la 
pandemia por Covid-19 que cumple 
ya tres años de su aparición en el 
país. 

Por ello, cada cierto tiempo y 
dado que en otros ámbitos de la 
vida nacional, el trabajo presencial 
es una realidad hace meses, resulta 
inevitable consultar qué ocurrirá 
en las próximas semanas, dado que, 
hasta ahora, el decreto que estable-
ce la alerta sanitaria está vigente 
hasta el venidero 31 de marzo. 

En ese contexto y en su última vi-
sita a la zona, el ministro de la Cor-
te Suprema Arturo Prado, consulta-
do por Diario Concepción, se refirió 
al tema y a la posibilidad que se ter-
mine con la modalidad semi presen-
cial o híbrida que aún se mantiene 
en tribunales. 

“Yo entiendo que todavía está vi-
gente la alerta sanitaria que dura 
hasta el 31 de marzo, entonces no 
tengo noticias de que se haya dado 
alguna novedad o algún anuncio 
respecto de la vuelta a la presencia-
lidad en un 100%. Por ahora, se man-
tiene de forma híbrida”, sostuvo el 
magistrado. 

Respecto a su opinión sobre el 
funcionamiento de esta modalidad 
no presencial, el juez reconoció las 
ventajas que ofrece, en especial, en 
determinados contextos, como 
ocurre en algunas zonas de la región 
del Biobío y de La Araucanía, debi-
do al conflicto que se vive en ellas, 
y que han sido argumentos para 
mantener la medida, explicó. 

“Tengo la idea que funcionar de 
forma híbrida facilita mucho, espe-
cialmente en aquellas zonas don-
de el funcionamiento es complejo, 
donde las horas de tráfico son re-
levantes, y por lo tanto, las perso-
nas tienen que desplazarse de un 
lugar a otro con cortes de carrete-
ra, con algunos inconvenientes de 
esa naturaleza, y también hay otra 
situación especial en aquellas loca-
lidades donde ha existido algún 
tipo de alteración al orden público 
de una manera más frecuente. En-

El integrante del 
máximo tribunal del 
país y juez visitador  
de los tribunales de la 
región, se refirió a lo  
que ha sido el proceso 
de trabajo a distancia 
por la pandemia y su 
completa 
normalización.

FOTO: PODER JUDICIAL

Sobre si este tipo de modalidad 
no presencial llegó para quedarse en 
los tribunales de justicia, el minis-
tro Prado fue enfático en sostener 
que no, subrayando que hay toda un 
inversión pública por años destina-
da para que el sistema funcione de 
manera presencial.   

“No, no, eso por ningún motivo, 
porque los edificios, las construc-
ciones, las dependencias están para 
el uso del Poder Judicial y para las 
funciones que cumple el Poder Ju-
dicial. Ahora, si se trata de situa-
ciones transitorias, sí”, enfatizó.      

 
Incendios forestales 

El integrante de la Corte Suprema 
ha visitado la Región tres veces en 
los últimos cuatro meses y el moti-
vo de esta cercanía con la zona, es 
que ejerce como ministro visitador 
de los tribunales de la jurisdicción 
de la Corte de Apelaciones de Con-
cepción, por lo tanto, cumple un 
rol de supervisión directa del fun-
cionamiento de los mismos. 

Por ello, regresó a la zona para co-
nocer cómo estaban funcionando 
los tribunales en medio de la contin-
gencia producida por los incendios 
forestales. 

“No, los tribunales no resultaron 
afectados y el funcionamiento ha 
sido regular, es decir, estos incen-
dios si bien es cierto producen pro-
blemas de desplazamiento de los 
funcionarios, porque las carreteras 
están cortadas o porque hay des-
víos, eso sí pero el resto de las depen-
dencias no ha existido contingencia 
(...) el funcionamiento ha sido abso-
lutamente normal”, concluyó el ma-
gistrado.

TRES VISITAS en 
cuatro meses ha 
realizado el juez a la 
Región.

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

tonces, ese tipo de situaciones han 
tenido que ser consideradas por la 
Corte. La Corte lo que ha hecho es 
dar esa facilidad de un funciona-
miento híbrido, pero como digo, 
esto tiene que revaluarse de aquí al 
31 de marzo y desde luego que lo 
vamos a hacer”. 

“La Corte (Suprema) lo que 
ha hecho es dar esa 
facilidad de un 
funcionamiento híbrido”. 

“Facilita mucho en aquellas 
zonas donde el 
funcionamiento es 
complejo complejo”. 

“Yo entiendo que todavía  
está vigente la alerta 
sanitaria que dura hasta el 
31 de marzo”. Arturo Prado, 
ministro Corte Suprema.
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EN SU ÚLTIMA  visita a 
la Región, el Jefe de 

Estado estuvo 
precisamente en Punta 

Lavapié. 

Presidente 
Gabriel Boric 
inaugura año 
escolar en 
Punta Lavapié

ESTARÁ ESTA MAÑANA EN LA COMUNA DE ARAUCO

Jefe de Estado busca dar una señal de 
compromiso con la reconstrucción.

El pasado jueves 16 de febrero, el 
Presidente Gabriel Boric visitó por 
última vez la Región y estuvo en 
Punta Lavapié, comuna de Arauco, 

precisamente el mismo lugar al que 
volverá esta jornada para dar el va-
mos oficial al año escolar. 

En su visita anterior, la presencia 
del Jefe de Estado en Punta Lavapié 
se dio en el contexto de los incen-

dios forestales que han afectado a la 
Región desde el 2 de febrero pasado, 
y específicamente, porque fue el pri-
mer territorio que recibió vivien-
das de emergencias. 

Como consecuencia de los sinies-
tros, la escuela del lugar “Jorge Va-
lenzuela Zúñiga” quedó reducida a 
nada. De hecho, un grupo de estu-
diantes portando carteles con la le-
yenda “Presidente devuélvanos la 
escuela” se robó todas las miradas 
ese 16 de febrero, incluyendo la del 
propio Jefe de Estado. Iniciar el año 
escolar en el mismo lugar, que “no 
tiene una escuela”, constituye un 
simbolismo y un compromiso del 
gobierno con la reconstrucción, co-
mentó el senador Gastón Saavedra. 

“Hay que entender que se trata de 
un compromiso con la reconstruc-
ción y la inversión pública como 
una clave histórica para salir ade-
lante. Por eso se ha privilegiado ese 
lugar, donde las catástrofe se ha en-
sañado con las familias”, sostuvo el 
congresista del PS. 

El Presidente Boric no tiene con-
templada más agenda durante la 
jornada en Biobío. Oficialmente se 
comunicó que tras la ceremonia re-
tornará a Santiago.

Ángel A. Rogel A. 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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fue la velocidad promedio 
medida por Sectra en 
avenida Pedro Aguirre Cerda 
la semana pasada.

km/hr
30

Este lunes debuta esta 
medida que durante la 
semana estará en marcha 
blanca. El lunes 13 habrá 
partes para quienes no 
cumplan. 

Pista “Solo Buses” 
en Llacolén

Con despliegue en terreno autoridades 
esperan primer súper lunes de marzo  

RUTA 160, DE LA MADERA, PATAGUAL Y LOS PUENTES SOBRE EL RÍO BIOBÍO ESTARÁN MONITOREADOS 

Desde temprano se espera que las 
autoridades regionales estén monito-
reando lo que ocurre en las principales 
vías y rutas del Gran Concepción, y 
con especial énfasis en lo que suceda en 
la Ruta 160, avenida Pedro Aguirre Cer-
da y acceso a los puentes. 

La Unidad Operativa de Control de 
Tránsito (Uoct) será uno de los puntos 
desde dónde se pretende monitorear 
la situación, además de recorridos por 
distintos vías y caminos.    

Será el momento de comenzar a 
medir y evaluar cómo se han compor-
tado las medidas adoptadas por las 
autoridades para enfrentar la con-
gestión vehicular, la falta del Puente 
Ferroviario y los déficit de infraes-
tructuras vial que existen. 

Una de ellas fue, la implementa-
ción de una pista solo para el uso de 
buses en el puente Llacolén, decisión 
que fue defendida por el seremi de 
Transportes, Héctor Silva, quien indi-
có que lo que se busca impulsar es el 
transporte público. 

“Lo que está buscando es favorecer 
y fortalecer el uso del transporte pú-
blico y de los buses del Biotrén. Des-
de ese punto de vista, nosotros cre-
emos que facilitar la movilidad de es-
tos vehículos  que son más eficientes, 
en cuanto a la cantidad de pasajeros 
que pueden trasladar, es una medida 
eficiente y que vale la pena poner en 
funcionamiento, justo en estos mo-
mentos de mayor estrés del sistema”, 
comentó la autoridad. 

Pero no todos tienen la misma visión 
u optimismo en torno a las medidas 
adoptadas que suman también, la prohi-
bición de vehículos livianos de circular 
por los puentes. Uno de ellos es el alcal-
de de San Pedro de la Paz, Javier Guíñez, 
quien cree que será un lunes difícil. 

“Sí, complicado. Desafortunada-
mente la gente nos exige mucho a no-
sotros y tienen razón, porque no ha-
cemos las cosas, si se pueden hacer te-
nían que tomar medidas ahora, eso es 
lo que hemos pedido. Tenemos que 

Han sido semanas de preparación para enfrentar el aumento de movilidad en la zona tras el retorno a 
clases, periodo que estuvo marcado por la falla en el Puente Ferroviario y los incendios forestales.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

tener medidas de urgencia, que vean 
las personas que estamos tomando 
medidas de urgencia, está bien lo del 
puente, pero tenemos tres puentes, el 
problema no es de los puentes, el pro-
blema es como salimos y como llega-
mos a los puentes”, aseguró. 

En tanto, el alcalde de Coronel, Bo-
ris Chamorro, que no ocultado sus 
molestia por las medidas adoptadas, 
agregó que espera que las acciones to-
madas resulten, pero reiteró su que-
ja al plan en general. 

“Espero que dé resultado en este 
plan de contingencia que al final del 
día terminaron haciéndolo puros pro-
fesionales, técnicos y autoridades que 
viven al norte del rio Biobío. Fíjese 
que contradictorio, quienes nos dan 
la solución parara atender esta con-
tingencia son gente que vive al norte 
del Biobío, que no cruza el río Biobío, 
pero sin embargo, las propuestas que 
hicimos los que vivimos al sur del Bio-
bío, los que usamos el transporte pú-
blico y los que cruzamos el río, la-
mentablemente no fuimos escucha-
dos”, explicó la autoridad comunal.

CONGESTIÓN se espera que 
pese a las medidas tomadas 

existan episodios de alta 
congestión a contar de este lunes.

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“El Plan de Contingencia es moldeable”

Consultada sobre lo que se espe-
ra para esta jornada, la delegada pre-
sidencial, Daniela Dresdner, recono-
ció que el tema complejo y el Plan de 
Contingencia puede sufrir modifica-
ciones. Enfatizó que “lo que a noso-
tros nos corresponde es tener prepa-
radas todas las acciones posibles 
para sea lo menos complejo para la 
ciudadanía”. 

Dresdner dijo que la administra-
ción regional está consciente que el 

problema de congestión no solo está 
asociado a un tema coyuntural, sino 
que también a una situación estruc-
tural “y es un problema que no tiene 
una solución de corto plazo, más bien 
de mediano y largo plazo”. 

Sin embargo, dijo que “todos estos 
días hemos estado analizando el Plan 
de Contingencia y viendo los resul-
tados. Efectivamente no ha habido 
congestión y ese análisis lo haremos 
el lunes, pero ir mejorando y ver qué 

podemos cambiar, es parte del Plan, 
que apunta a ser moldeable”. 

- Entonces, ¿habrá un análisis el 
mismo lunes, y a partir de ello, tomar 
decisiones también? 

- Sin duda. Hemos estado evaluan-
do todos los días y el lunes nueva-
mente habrá que sentarse a evaluar. 
Lo que nos toca es adecuarnos a las 
realidades que estamos viendo, ir 
mejorando la situación para las per-
sonas.

“Lo que está buscando es 
favorecer y fortalecer el uso 
del transporte público y de 
los buses del Biotrén”. Héctor 
Silva, seremi de Transporte.

“Los que usamos el 
transporte público y 
cruzamos el río no fuimos 
escuchados”. Boris 
Chamorro, alcalde de Coronel.

“El problema no es de los 
puentes, el problema es 
como salimos y llegamos a 
los puentes”. Javier Guíñez, 
alcalde de San Pedro de la Paz.



Ciudad
Diario Concepción Lunes 6 de marzo de 2023 7

A propósito de la campaña “Tú 
patente solidaria” que busca in-
centivar el pago de permisos de 
circulación en los municipios afec-
tados por los incendios forestales, 
alcaldes de dichas comunas se ex-
presaron optimistas ante el llama-
do y prevén un favorable aumento 
en el presupuesto municipal. 

La iniciativa impulsada por la 
Corporación Desarrolla Biobío y el 
Gobierno Regional (Gore), busca 
ante todo generar ingresos adi-
cionales para 15 municipios de la 
Región lo que permitirá una ayu-
da más ágil para las víctimas y 
damnificados.  

El gobernador Rodrigo Díaz ex-
plicó que “fortalecer a las munici-
palidades para que puedan con-
currir con ayudas sociales es im-
prescindible. El año es largo, las 
ayudas gubernamentales llegan 
lento (...) La idea de la Corpora-
ción Desarrolla Biobío es una in-
vitación a ser solidarios con el 
pago de un impuesto que es obli-
gatorio, pero que podemos esco-
ger dónde pagarlo. Estos son fon-
dos que van directamente al mu-
nicipio”. 

 
Destino de recursos  

El alcalde de Florida, Jorge Roa, 
una de las comunas afectada por 
los incendios forestales y conside-
rada en la campaña, aludió a una 
posible alza en los ingresos del mu-
nicipio afirmando que “nosotros 
esperaríamos la mayor cantidad 
de recursos, pero eso va a depender 
de cómo funcione el sistema y de 
cuántas personas quieran ingre-
sar a cancelar la patente en nues-
tra comuna”. 

Sobre la inversión de estos, recal-
có que “todos los recursos que pu-
dieran provenir de aquello, una vez 
que retornen a nuestro municipio, 
sin lugar a duda que los vamos a in-
corporar al ítem ‘emergencia’ por-
que vamos a tener que ayudar mu-
cho a nuestra gente en este proce-
so de recuperación”. 

millones en el presupuesto muni-
cipal”. 

Sobre la inversión de estos, recal-
có que “pensamos invertirlo en 
nuestra campaña de infraestructu-
ra agrícola que no es considerada 
por el Estado ni por los privados, y 
que es una necesidad que noso-
tros tenemos para reactivar la eco-
nomía en Santa Juana, porque la 
gente no recibe un sueldo sino que 
vive de lo que cultiva, de lo que 
vende y come”. 

De igual forma, Hualqui mira 
con altas expectativas lo que será 
el proceso de pago de patentes, lo 
que permitirá trabajar en el mejo-
ramiento de los caminos rurales 
según lo manifestado por el alcal-
de Jorge Constanzo.  

“Estamos seguros de que vamos 
a aumentar este año un porcenta-
je respecto del año 2022. Estos irán 
en mejorar la conectividad de 
nuestro sector rural, específica-
mente en algunos de los caminos 
rurales que producto de los incen-
dios quedaron bastante dañados y 
queremos poder invertir allí”, co-
mentó el jefe comunal hualquino. 

 
Participación ciudadana 

La alcaldesa de Tomé, Ivonne 
Rivas, comentó que “esperamos 
recaudar el máximo de recursos. 
Creo que esta es una muy buena 
iniciativa para poder generar re-
cursos adicionales a nuestro pre-
supuesto municipal. El año pasa-
do recaudamos más o menos mil 
millones de pesos, y esperamos 
que esto aumente considerable-
mente”. 

Asimismo, explicó que el año pa-
sado, los tomecinos y tomecinas 
“con los recursos que no fueron di-
rectamente al presupuesto muni-
cipal (y tras su retorno del FCM), 
tuvieron la posibilidad de decidir 
en qué se iban a gastar”. 

Y sin duda “en estos momentos 
estamos licitando para el mejora-
miento de caminos en la comuna 
de Tomé. Ahora, le vamos a dar 
una dirección distinta, vamos tam-
bién a enfocar estos recursos para 
que puedan ir en proyectos que 
surjan de las familias que fueron 
damnificadas”, concluyó Rivas. 

 
En el sitio web 

La iniciativa impulsada por la 
Corporación Desarrolla Biobío y 
el Gobierno Regional, busca, ante 
todo, generar ingresos adiciona-
les para 15 municipios de la Re-
gión lo que permitirá una ayuda 
más ágil para las víctimas y dam-
nificados.  

Para aportar a la campaña se 
debe ingresar al sitio web www.tu-
patentesolidaria.cl y elegir alguna 
de las comunas mencionadas.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Ante la iniciativa impulsada por el Gobierno Regional y la 
Corporación Desarrolla Biobío, municipios afectados por los 
incendios ven con óptimas expectativas el proceso del pago 
de permisos de circulación, monto que, una vez en manos 
directivas, irían mayoritariamente en apoyo a los afectados 
por la catástrofe.

Según lo dispuesto en la Ley de 
Rentas Municipales, en su artícu-
lo 38, N°4, clasifica el pago de per-
misos de circulación como ingre-
sos permanentes, los cuales, se-
gún la norma, se reparten en 
porcentajes. 

En el caso de los permisos de cir-
culación, un 37,5% va directo al 
presupuesto municipal y el 62,5% 
va al Fondo Común Municipal 
(FCM), el que distribuye recursos 

entre todos los municipios del país, 
buscando potenciar a aquellos más 
débiles económicamente.’ 

En ese sentido, la alcaldesa de 
Santa Juana, Ana Albornoz, co-
mentó que en el territorio “el año 
pasado, pagaron $300 millones, 
de los cuales quedó el 30% en la co-
muna y lo otro (70%) va al Fondo 
Común Municipal. Este año pen-
samos, por lo menos, recaudar mil 
millones para que queden $300 

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl
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de la Región, afectadas por 
los incendios forestales, 
considera la campaña 
impulsada por el Gore.

comunas
15

Por ley, un porcentaje de lo 
recaudado en los permisos 
de circulación va al Fondo 
Común Municipal.

Fondo Común 
Municipal

Tú patente solidaria: 
municipios enfocarán 
recursos en 
damnificados por 
incendios forestales

LA INICIATIVA BUSCA APORTAR A LAS ARCAS DE 15 COMUNAS DE LA REGIÓN
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Con un enfoque transdisciplinar, el proyecto Fondecyt liderado por el académico de la Facultad de 
Ingeniería Agrícola UdeC, Dr. Mario Lillo-Saavedra, permitirá identificar, a partir de la simulación de 
escenarios socio-hidrológicos, potenciales conflictos en la cuenca, como la del Longaví. 

Desarrollarán modelo para evaluar 
futuros conflictos por el agua

ACADÉMICOS UDEC

Un equipo transdisciplinar de 
investigadores liderados por el 
académico de la Facultad de Inge-
niería Agrícola de la Universidad 
de Concepción (FIAUdeC), Dr. 
Mario Lillo-Saavedra, desarrolla-
rá una modelación que permitirá 
identificar futuros conflictos por 
el agua a nivel de cuenca, proyec-
to que se adjudicó financiamien-
to del concurso Fondecyt Regular, 
de la Agencia Nacional de Inves-
tigación y Desarrollo (Anid). 

Se trata de “Modelación basada 
en agentes socio-hidrológicos 
para evaluar futuros conflictos 
por el agua a escala de cuenca”, 
uno de los 42 proyectos encabeza-
dos por investigadores de la UdeC 
que se adjudicaron recursos del 
Fondecyt Regular. 

FOTO: FACULTAD DE INGENIERÍA UDEC

El experto en informática e in-
vestigador del Departamento de 
Mecanización y Energía de FIAU-
deC, explicó que “la gestión del 
agua y los conflictos que genera se 
han convertido en un tema con 
valor social que carece de una for-
mulación sólida tanto conceptual 
como operativamente”. En ese 
sentido, argumentó que “los nue-
vos enfoques de solución para la 
gestión del agua deben ir más allá 
de la comparación estática entre 
oferta y demanda de agua”. 

Por ello, planteó que este inno-
vador proyecto responde a la ne-
cesidad de incorporar en el aná-
lisis las complejas interacciones 
entre los distintos usuarios de 
agua de una cuenca, así como su 
relación con el recurso hídrico, lo 
que exige aplicar un enfoque 
transdisciplinar, razón por la cual 

en el proyecto también partici-
pan tres co-investigadores: la Dra. 
Marcela Salgado, socióloga y aca-
démica de la Facultad de Cien-
cias Ambientales UdeC; el Dr. Die-
go Rivera, experto en gestión de 
cuencas de la Universidad del De-
sarrollo (UDD); y el hidrólogo Dr. 
Marcelo Somos-Valenzuela, de la 
Universidad de La Frontera. Con-
sidera, además, la participación 
de Pablo Velásquez, alumno del 
Doctorado en Recursos Hídricos 
de FIAUdeC; y de Alejandra Moli-
na, alumna del Doctorado en 
Ciencias de la Complejidad So-
cial de la UDD. 

El Dr. Lillo-Saavedra acotó que 
el trabajo, que se extenderá entre 
abril de 2023 y abril de 2026, esta-
rá centrado en la cuenca del río 
Longaví, región del Maule. “Es una 
cuenca bien representativa, tie-

ne industria agrícola, agroindus-
trial, forestal, mucha segmenta-
ción territorial, agricultores me-
dianos, chicos y grandes, y tam-
bién tiene un embalse que 
funciona como acumulador de 
agua”, describió.  

El investigador comentó que 
“tratamos de ver cómo caracteri-
zar espacial y temporalmente los 
conflictos del agua actuales y fu-
turos, desde una perspectiva de la 
disponibilidad de agua para los 
distintos perfiles de usuarios. Hay 
varias maneras de hacerlo; la más 
simple es pensar cuánta agua en-
tra y cuánta se consume, ejercicio 
que supone tener un estimativo de 
cuánta es el agua disponible que 
habrá, por ejemplo, en seis me-
ses, o el próximo año o los próxi-
mos siete días, dependiendo de 
la escala de análisis; pero en un 

contexto de cambio global, esa 
estimación no es tan simple por-
que tiene mucha incertidumbre, 
dadas las condiciones climáticas 
que enfrentamos (...) La demanda 
no es tan fácil de caracterizar, por-
que supone saber qué patrones 
de cultivos existen, qué tipos de 
usuarios son los que están consu-
miendo y cuánto consumen, y eso 
no es trivial”. 

Explicó que este proyecto “es 
un siguiente paso, que es generar 
un modelo socio-hidrológico, que 
aborda tanto la parte técnica 
como lo social, y se integra en un 
marco conceptual para la gestión, 
que nuestro proyecto lo lleva a 
concreción con un modelo com-
putacional”.

Noticias UdeC 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Empresas buscan que los ministerios y el Gobierno Regional repliquen la medida 
adoptada por la cartera de Obras Públicas. Gore manifestó que no cuenta con la 
facultad para tomar tal decisión.

COLEGIOS, COMPLEJOS DEPORTIVOS, LICEOS, ENTRE OTRAS OBRASAníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

Dos empresas constructoras de 
la Región del Biobío solicitan un rea-
juste de un 20% en los contratos de 
diversas obras públicas que actual-
mente se están construyendo en la 
zona. La petición es dirigida al Poder 
Ejecutivo y al Gobierno Regional ya 
que ambos figuran como mandantes 
en los contratos establecidos, y bus-
can beneficiar aquellas faenas que ya 
están en ejecución en la región. 

Cuestión que tiene como antece-
dente lo ocurrido con los trabajos en 
desarrollo bajo firma del Ministerio 
de Obras Públicas. Es que el difícil 
año que vivió el sector de la construc-
ción durante 2022, afectado por el 
alza en el costo de los materiales, 
llevó al Gobierno a aplicar medidas 
excepcionales, como el reajuste re-
troactivo. 

“Solamente con que nos paguen el 
20% reajustable y no el 38% que es el 
déficit que hemos calculado noso-
tros se pueden mantener las obras. 
(…) llevamos 28 años dedicados ex-
clusivamente al ámbito público. Esto 
es en base a lo que realizó el Minis-
terio de Obras Públicas. Nosotros 
con este 20% salvamos todas las 
obras y que las empresas puedan re-
cuperar un poco el dinero invertido”, 
señaló José Tiznado, administrador 
de contratos de la Constructora An-
des. 

Cabe destacar que la empresa, con 
origen local, mantiene 6 obras en 
construcción a nivel regional: el Co-
legio Escuadrón de Coronel; el Gim-
nasio Puchoco Schwager; el Liceo 
Laja; el Mercado de Arauco; el Com-
plejo Deportivo de Chiguayante; y la 
Feria de Lebu. 

 
Cambio 

Durante noviembre del año pasa-
do, se publicó la mencionada modi-
ficación al reglamento para los con-
tratos de obras públicas, que en el úl-
timo tiempo han visto crecer en 
cerca de un 35% los costos de mate-
riales, permitirá reajustar el valor de 
los pagos pactados con el Estado. 
Todo, en medio de quiebras emble-
máticas de constructoras, como la de 
Claro Vicuña Valenzuela (CVV). 

Tiznado se refirió al constante au-
mento en los valores de los materia-
les de la construcción y que es un ám-
bito que ha golpeado fuertemente al 
rubro. “Hay productos para la cons-
trucción que han aumentado su va-
lor en un 100%, 150%, hasta en un 
300% del costo que tenían antes. Lo 
que aceptó el MOP, y que es lo que 
nosotros pedimos ahora, es que no 
reajusten el 20%, puede que no sea la 
mejor solución para nosotros, pero 

Constructoras del Biobío 
solicitan reajuste de un 20% en 
contratos de proyectos públicos

se gestione algún tipo de solución 
para la generalidad de obras afecta-
das por el alza de materiales”, seña-
laron. 

De la misma forma, Tiznado anun-
ció que dentro de los próximos días 
más empresas se sumarían a la soli-
citud. 

Por su parte, Francisco Cofré, re-
presentante de su constructora ho-
mónima y que es responsable de la 
construcción de la Escuela de Pun-
ta de Parra de la comuna de Tomé, 
también manifestó que es necesario 
un ajuste en los montos finales de los 
proyectos públicos, argumentando 
que la pandemia y sus consecuencias 
económicas afectó los contratos. 

“El problema de fondo es que los 

proyectos están bastante desajus-
tados con los montos y la idea es po-
der realizar lo mismo que hizo el 
MOP. Esto es necesario para poder 
enfrentar, con todo lo ocurrido pos-
pandemia, el alza de materiales y 
mano de obra”.  

Cabe destacar que la construc-
ción de la escuela es financiada por 
el Departamento de Educación Pú-
blica del Ministerio de Educación. La 
seremi de la cartera en el Biobío fue 
consultada por Diario Concepción y 
señalaron que iban a revisar la situa-
ción con el Departamento de Plani-
ficación.

FOTO: MUNICIPALIDAD DE CORONEL

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

GIMNASIO PUCHOCO 
SCHWAGER es uno de 
los proyectos en los que 
se ha solicitado el 
reajuste.

38% Es el alza promedio en los costos de los materiales de 
construcción, según cálculos de las propias empresas.

nos va a permitir terminar nuestras 
obras”, dijo. 

Frente al requerimiento, desde el 
Gobierno Regional del Biobío aclara-
ron que “hemos tomado conocimien-
to de dicha comunicación y, efectiva-
mente, existe un decreto que norma 
al Ministerio de Obras Públicas. Sin 
embargo, cabe destacar que esa facul-
tad no aplica para el Gobierno Regio-
nal del Biobío, en vista de lo cual es-
tamos impedidos legalmente de rea-
lizar la gestión solicitada”. 

No obstante, en el Gore no descar-
tan trabajar en algún tipo de medi-
da. “El gobernador regional y su equi-
po ha desarrollado gestiones ante la 
Dirección de Presupuestos expo-
niendo la situación, de manera que 
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SEGÚN EL INFORME DEL MERCADO AUTOMOTOR

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

En un 19,5% se contrajo la venta 
de vehículos nuevos en el Región 
del Biobío durante febrero, en com-
paración con el mes anterior. Esto 
según los datos entregados por el 
Informe del Mercado Automotor 
que elaboró la Asociación Nacional 
Automotriz de Chile (Anac) A.G.  

En total se comercializaron mil 
551 vehículos en la zona. Cabe des-
tacar que el estudio consideró las 
ventas  en febrero de 2023 en los 
mercados de  vehículos livianos, 
medianos, camiones y buses. 

 
Nacional 

A nivel país, si bien febrero con-
tinuó reflejando la tendencia a la 
baja registrada en los últimos me-
ses, la caída fue menor a la experi-
mentada en enero. El segundo mes 
del año finalizó con una disminu-
ción de 17,4% con 26 mil 220 unida-
des vendidas de vehículos nuevos 
livianos y medianos, con respecto 
al mismo período del año anterior. 

 Así, en los dos primeros meses 
del año se han comercializado 
53.837 unidades con una contrac-
ción acumulada de 22%, frente al 
mismo lapso de 2022.  

Esta baja afectó el desempen o de 
casi todos los segmentos durante 
febrero, exceptuando las camione-
tas pick-up, que crecieron 17,4% 
con 6.931 unidades. Mientras que 
los SUV cayeron 25,7% con 10.922 
unidades, los vehículos de pasaje-

Venta de vehículos nuevos se contrae 
un 20% durante febrero en Biobío
Menos de 2 mil autos se comercializaron en la Región. Desde el Anac explicaron 
que la baja se debe a la incertidumbre económica que aún persiste.
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ros disminuyeron 28,7% con 5.216 
vehículos y los comerciales, -17,9% 
con 3.151 inscripciones.  

“La alta incertidumbre que aún 
persiste y la contraccio n del co-
mercio fueron factores determi-
nantes en los resultados arrojados 
por el sector automotor durante 
febrero, pero el desempeño del mes 

Dos pymes de la Región serán apoyadas por Sercotec 
para exportar en marketplaces internacionales

La gerenta general de Sercotec, 
Cecilia Schröder, señaló que “con 
Pymes Globales buscamos entre-
gar conocimientos, asesoría y 
acompañamiento experto para que 
las empresas seleccionadas den los 
primeros pasos en la internacio-
nalización de sus negocios”. En 
todo caso, expresó, “este apoyo pú-
blico no garantiza que vayan a ven-
der todos sus productos, ya que 
esto depende de las condiciones 
de los mercados y las característi-
cas de los propios productos”. 

Entre las pymes beneficiarias, 17 
están lideradas por mujeres y 13 
por hombres. Cuatro pertenecen a 
la Región de Coquimbo, tres a la Re-
gión de O´Higgins y 13 a la Metro-
politana. Biobío y La Araucanía tie-
nen dos representantes cada una, 
siendo el resto de Arica, Tarapacá, 
Antofagasta, Atacama, Valparaíso 
y Los Lagos. En cuanto a los secto-
res productivos, seis pymes son ma-
nufactureras (19%); cinco son del 
rubro vestuario, textil y calzado 
(16%); 13% de representación tie-

Son una treintena de pymes de 
distintas regiones y rubros, entre 
ellas dos de la Región del Biobío, las 
seleccionadas en el programa 
Pymes Globales, que recibirán ase-
soría y acompañamiento para po-
sicionar sus productos en platafor-
mas como Amazon, eBay o Wal-
mart. Además, el programa 
Mercados Virtuales beneficiará a 56 
pymes y cooperativas para vender 
en marketplaces nacionales. El 
aporte de Sercotec a ambos progra-
mas es de $416 millones. 

CPC Biobío espera 
que alza en Imacec 
se transforme en 
una tendencia 

Multigremial valoró alza de in-
dicador económico, pero espera 
que no sea sólo por el momento 
para que efectivamente el sector 
privado pueda avanzar en pro-
yectos e inversión.   

En su análisis tras conocer el 
Índice Mensual de Actividad Eco-
nómica (Imacec) informado por 
el Banco Central, la Cámara de la 
Producción y del Comercio, CPC 
Biobío, valoró positivamente el 
aumento de 0,4% cortando la ten-
dencia de cuatro caídas consecu-
tivas que mostraba el índice ha-
cia finales del año pasado.   

Sin embargo el presidente del 
gremio, Álvaro Ananías, señaló 
que “es importante entender que 
esto no debe ser sólo una foto de 
un mes, sino que debe transfor-
marse en una tendencia. Para 
que esto se transforme en ten-
dencia y efectivamente el sec-
tor privado puede avanzar en 
proyectos,  necesitamos certe-
zas, seguridades y reformas que 
sean positivas para el desarrollo 
del país”.   

En ese sentido, Ananías, indicó 
que es necesario “ver un compro-
miso del Gobierno en empujar la 
inversión e iniciativas que efecti-
vamente den seguridad a los pri-
vados para poder avanzar en pro-
yectos de largo y mediano plazo 
en nuestro país”.  

FOTO: BANCO CENTRAL DE CHILE

no deja de estar en línea con el ran-
go histórico para febrero, toda vez 
que la estacionalidad de la época es-
tival suele impactar las ventas por 
la menor actividad en el comercio”, 
señalaron desde Anac.

OPINIONES
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nen los sectores artesanía y agricul-
tura; perfumería, y alimentos, res-
pectivamente, y dos empresas cada 

uno tienen los rubros de artículos 
de oficina y papelería, y de licores 
y bebidas.
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Álvarez fue autocrítico tras el primer   
revés: “nos faltó solidez y profundidad”

Huachipato perdió el invicto en 
el 1-2 con Palestino, en el tiempo 
agregado y el técnico Gustavo Álva-
rez hizo su análisis. 

“El rendimiento estuvo por deba-
jo de los partidos anteriores y no 
quiero usar como excusa lo que 
pasa con esas fechas que no juegas 
y pierdes un poco de ritmo compe-
titivo, que uno trata de sobrellevar 
con los partidos amistosos. No lo-
gramos los poderes de comodidad 
e imposición sobre el rival de los 

partidos anteriores”. 
El estratega acerero advirtió que 

“el primer tiempo fue de reiteradas 
imprecisiones. Ellos tienen un ca-
bezazo al palo, un mano a mano y 
luego el gol. Estábamos llegando 
un segundo tarde. No mostramos la 
solidez de otros juegos y con la ex-
pulsión el rival cambió su esquema, 
se replegó. Ahí ya hubo momentos 
donde pudimos dominar y no sufri-
mos en la contra, pero tuvimos con 
claridad la llegada del gol y quizás 

una más, pero no mucho. No fui-
mos lo profundos que debimos ha-
ber sido”. 

Pudo ser perfectamente empate, 
pero el cierre fue inesperado, un 
golpe bajo. Álvarez señaló que “en 
el final pasan dos desgracias en una 
jugada y termina definiéndose con 
un penal. Más que hablar de justi-
cia  o injusticia hay que ser autocrí-
ticos para mejorar”. 

El próximo sábado, Huachipato 
visitará a Curicó.

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

E
l año pasado este mis-
mo Flamengo visitó 
Concepción, ganó por 
43 puntos de ventaja y 
no permitió que la 

UdeC encestara ni siquiera 50 pun-
tos. La idea era demostrar que el 
Campanil ha avanzado y la distan-
cia  ya es menor. Hasta el segundo 
cuarto, así fue y los penquistas pe-
learon punto a punto. Luego el po-
derío de los brasileños, con altísi-
mos porcentajes de tiro, los hizo 
dispararse a un 92-64 final que los 
lleva con ventaja a la revancha del 
jueves. Como sea, fue una fiesta, 
con gimnasio lleno en un partido 
que es historia pura. 

Nadie se quería perder este due-
lo de cuartos de final de Champions 
League Americas, algo inédito en 
nuestra zona. En un ambiente muy 
familiar, el local sintió ese cariño y 
esa ilusión de ser David rompiendo 
los pronósticos contra este Goliat 
del continente. Así saltó el cuadro 
auricielo a la cancha, con Luzcan-
do, Silva, Rubio, Evans y Terry en el 
quinteto inicial y dando batalla en 
el arranque. 

Cuando Evans toma un rebote 
ofensivo y logra el 14-18 parcial, la 
gente se prendió. Sí, la UdeC esta-
ba en cancha, había rival. El norte-
americano se mostraba errático en 
el inicio, fallando muchos tiros, 
pero aún así seguía siendo la prin-
cipal arma ofensiva. Del otro lado, 
Martín Cuello marcaba diferencias 
y terminaría con 22 puntos y 7 asis-
tencias. Jugadorazo. 

El dueño de casa no aflojaba y 
hasta estuvo ganando el segundo 
cuarto a poco del final, pero Fla-
mengo andaba más fino desde el 
triple y así comenzó a sacar venta-
ja de a poco, pero entendiendo que 
por físico y profundidad de banca 
tenía que estirar diferencias en el 
segundo tiempo. Esa primera mitad 
terminó 45-31 con Miles Bowman 
tomando algo de protagonismo. El 
último refuerzo universitario logró 

Peleó como pudo contra 
este monstruo brasileño

línea de tres. Cuello tuvo 6 de 8 y el 
equipo casi un 50 por ciento de 
efectividad. Evans y Evandro Ar-
teaga intentaban contrarrestar de 
la misma forma, pero esta vez no 
tan finos. “Seba” Carrasco, en tan-

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

UdeC dio lucha hasta el segundo cuarto, de la mano de Evans 
y Luzcando, pero Flamengo explotó y terminó sacando una 
amplia ventaja. El jueves habrá revancha en Brasil.

to, anduvo más inspirado asistien-
do que acertando al aro. Reyshan 
Terry fue el que más se extrañó a la 
hora de los puntos. 

Los dos últimos cuartos fueron 
de superioridad del “Fla” con Luz-
cando llegando a 19 puntos y Evans 
a 17, los que más minutos estuvie-
ron en el campo. Sí, como dijo Ci-
priano Núñez, antes del partido: 
“lo que no me dejaría conforme es 
ver que no dimos el máximo”. Y la 
UdeC lo dio, con las diferencias 
inobjetables entre una realidad y 
otra. El púbico lo entendió así, siem-
pre con un aplauso. 

Galvanini y Hettsheimeir fueron 
otras destacadas figuras del gana-
dor, con 10 y 16 puntos, respectiva-
mente, en un equipo que rotaba 
caras, pero sabiendo que su banca 
es un lujo. Fue derrota auricielo an-
tes de viajar a Brasil, pero igual-
mente fue hermoso. Concepción 
entre los 8 mejores del continente.

10 puntos y 6 rebotes en solo 16 
minutos de juego. 

 
Mostraron los dientes 

De llado forastero, Cuello y Deo-
dato entraban intratables desde la 

47,6
por ciento de efectividad en 
triples tuvo Flamengo con 
Cuello y Deodato llevando la 
bandera.

El segundo encuentro se 
jugará este jueves en Brasil, 
buscando el paso a 
semifinales de Champions.

Llave al mejor 
de tres partidos
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RIVAL DE LUJO EN LA CASA DEL DEPORTE
Paulo Inostroza P. 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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E
n el proceso formativo de 
un deportista, para la ma-
yoría hay un quiebre cuan-
do se pasa del nivel juvenil 
al plano adulto. Otro tipo 

de roce, de competencia y también de 
presión, sobre todo para quienes son 
parte de equipos y torneos más me-
diáticos, donde un error, incluso, pue-
de generar amenazas a través de re-
des sociales. 

En ese panorama, aparece como cla-
ve la labor del entrenador, quien es el res-
ponsable de ir dando mayores respon-
sabilidades y decir cuando un atleta 
está listo para dar un salto a un escena-
rio más exigente. Sin embargo, a veces 
ese camino se prepara y las cosas no re-
sultan como se esperaba. Hace unos 
días, Daniel Gutiérrez, jugador de Colo 
Colo, salió llorando de la cancha cuan-
do fue reemplazado a 10 minutos del fi-
nal ante Coquimbo. El joven jugador, de 
20 años, cometió equivocaciones que 
fueron importantes para la derrota de 
su equipo, y en el medio las opiniones se 
dividían entre quienes dijeron que Gus-
tavo Quinteros, el DT albo, lo “mató” al 
sacarlo y quienes aseguran que lo hizo 
para protegerlo, pues se notaba muy 
desencajado, “ido” del encuentro. 

¿Cómo deben manejarse esas situa-
ciones, y de qué manera podrían evitar-
se? ¿Es bueno que se pruebe en cancha 
si se está preparado para afrontar de-
safíos mayores? Entrenadores de dis-
tintas disciplinas dieron su visión. 

Jorge Facchini, jefe de la rama de vó-
leibol del Deportivo Alemán, indicó 
que “un tema clave es cómo se convi-
ve con la presión de la competencia. El 
carácter y personalidad del deportista 
joven, que se le proyecte y sube a una 
categoría superior, hay que ver si cuen-
ta con esas herramientas para mane-
jar la presión mayor a la que estaba 
acostumbrado. Creo que es un proce-
so paulatino, y que el joven debe tener 
ciertas características psicológicas y 
técnicas que lo habiliten para compe-
tir en una categoría mayor”. 

Además, aseguró que “si técnica y 
tácticamente no está preparado, se-
guramente cometerá errores. Por eso, 
lo primero es generarle autoconfianza, 
técnica y táctica, para que pueda de-
sempeñarse en una categoría superior, 
y eso le da un fortalecimiento que le 
permite, a pesar que convivirá con el 
error, poder desempeñarse”. 

Guillermo Jiménez, jefe técnico del 
Club Murano Concepción, afirmó que 
“en este tema, creo que hay dos situa-
ciones: la real y la ideal. Lo ideal es es-
tar encima de todos los deportistas, 
sobre todo los que uno generalmente 
proyecta a categorías mayores, que 
son los más expuestos a situaciones 
como la que le ocurrió al chico de Colo 
Colo, porque los haces jugar en un con-
texto a veces superior al de sus capaci-
dades físicas y ves que está sobre la 
media de los pares en su categoría”. 

En ese sentido, agregó que “ahora, a 
veces puedes hacer el seguimiento, ha-
cer todo bien, y hay cosas que no pue-
des manejar, como el historial familiar 
y personal. Uno a veces está ajeno a lo 
que pasa fuera del entrenamiento, más 
allá que tengas información de la vida 
del deportista y quieres intentar mane-
jar el tema con apoyo psicológico. En 
realidad, esto igual se trabaja con volu-
men de juego, jugar mucho voley en 
nuestro caso y competir a nivel general, 
para que la competencia los exponga a 
distintas situaciones de estrés o de ca-
tarsis donde tengan que modelar su ca-
rácter y ver cómo responden ante estas 
situaciones. Hay algunos que lo logran, 
otros no y también casos de personas 
que nunca les incide esta presión”. 

Jaime Urrutia, entrenador de bás-
quetbol del Deportivo Alemán, señaló 
que “ese tipo de situaciones no son fá-
ciles. En el caso del básquetbol, mi de-
porte, el paso de los 17 para arriba, ese 
trecho de los 18 a los 21 años, es un 
tema. Hay mucha decepción porque no 
hay espacio competitivo. Ahora se ha 
ido creando uno de mejor nivel, porque 
hay ligas de desarrollo para que com-
pitan, pues muy pocos pueden pasar 

directo al nivel adulto, pues hay un 
gran problema en las expectati-

vas y el manejo emocional 
en la situación de tensión, 

y eso se gana uno con el 
apoyo de profesiona-

les idóneos, como 
los psicólogos de-
portivos, y tam-
bién con la com-
petencia de alto 
nivel”. 

 
Sin apuros 

En algunos ca-
sos, recurrir a ju-
gadores jóvenes 

no pasa por un 
tema de con-

vicción, sino 
más bien 
por una 
n e c e s i -
dad pun-
tual ante 
lesiones u 

otro tipo de 
i n c o n v e -

nientes. Jorge 
Facchini co-

mentó que “no 
estoy a favor de 

quemar etapas si un 
atleta no está preparando. 

Le doy un ejemplo: Isabella 
Vallebuona. A los 15, 16 años ya 

era la segunda armadora del equipo de 
liga nacional, y a los 17 ya tenía prota-
gonismo como titular, pero ella estaba 
preparada técnicamente y desde su 
mentalidad competitiva. Jugaba igual 
como si estuviera en su categoría”.  

Al respecto, agregó que “un tema es 
la personalidad, la mentalidad, pues 
hay chicos que lo tienen a corta edad 
y otros lo desarrollan después, eso lo ve 

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTD

Cómo encarar la 
recta final del 
proceso formativo 
en el deporte
Hace unos días, Daniel Gutiérrez, jugador de 20 años de Colo Colo, 
salió llorando de la cancha ante Coquimbo, reemplazado a 10 
minutos del final porque cometió errores que resultaron 
importantes para la derrota de su equipo. En el ambiente, se 
cuestionó sobre si la decisión de sacarlo fue para apoyarlo, 
protegerlo, o “matarlo”, debido a su 
juventud. Voces ligadas a 
diferentes disciplinas 
analizaron el tema, y 
dieron su visión de 
cuándo un atleta 
aparece como 
listo para dar 
un salto y 
asumir desafíos 
mayores. En 
eso, aseguraron 
que, más allá de 
las habilidades 
técnicas o 
físicas, resulta 
clave la 
madurez 
mental, 
sobre todo 
para 
sobreponerse a 
los nervios propios de 
afrontar un escenario más 
exigente y, como ocurrió en el caso mencionado, a situaciones de 
mucha tensión y frustración. En ese sentido, afirmaron que es 
fundamental contar con el apoyo de un psicólogo deportivo e, 
idealmente, no saltarse etapas en la fase de formación. 

Ricardo Carcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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un técnico en el día a día. Incluso, algu-
nos pueden llegar a competir con un 
equipo adulto, pero hasta cierto nivel. 
Ahora, darle a un joven el protagonis-
mo de su equipo me parece que no es 
lo adecuado. Hay que plantearle que 
juega para sumar experiencia, desa-
rrollarse y ser puntual en las tareas que 
se precisan de él, decirle cuál debe ser 
su aporte, qué debe hacer y que trate 
de dar lo mejor, de disfrutar el momen-
to. Si lo va a padecer, no tiene sentido”. 

Jaime Urrutia dijo que “desde mi 
punto de vista, la falta de nivel compe-
titivo hace que apuremos situaciones 
en algunos jugadores, o la dependen-
cia de un número menor de jugadores. 
En ese sentido, en los cuerpos técnicos 
debe haber un psicólogo deportivo y un 
equipo multidisciplinario que en las 
evaluaciones de la reinserción depor-
tiva del jugador todos tengan comen-
tarios al respecto. Físicamente, alguien 
puede estar muy bien, pero mental-
mente sus capacidades no. En eso, es 
importante que en un cuerpo técnico 
haya especialistas de distintos ámbitos, 
lo que ayuda a que no tengamos fraca-
sos estrepitosos con los deportistas de 
proyección por saltarse algún proceso”.  

 
Psicología y rol del DT 

Lo que mencionó Jaime Urrutia es 
precisamente algo que hoy es clave en 
el deporte de alto rendimiento: el tra-
bajo mental. Por ello, los consultados 
aseguraron que es fundamental contar 
con especialistas que guíen el camino 
de los más jóvenes, y puedan apoyar-
los en caso que las cosas no resulten 
bien de entrada.  

“No existe el jugador perfecto, to-
dos tenemos momentos y momentos. 
Como técnico, uno prepara al depor-
tista para eso. Es normal la frustración 
cuando uno siente que no lo hace bien, 
y hay que hacerle ver que sentirse así 
igual es parte del juego, como a veces 
pasa al revés y se llena de alegría. Tie-
ne que aprender y hay que darle las he-
rramientas, en eso el rol de la psicolo-
gía deportiva es fundamental. Por eso, 
tener un psicólogo es importante para 
convivir con distintos sentimientos, y 
en ese proceso está la maduración”, 
aseguró Jorge Facchini. 

Al respecto, el entrenador de vólei-
bol del Deportivo Alemán añadió que 
“hay contextos diferentes. Por eso, el 
psicólogo debe trabajar con el depor-
tista y el entrenador, y también con las 
familias del atleta. Dependiendo de los 
contextos, a veces las expectativas son 
muy grandes. Hoy, cada vez se hace 
más importante el poder identificar 
los elementos de apoyo a los deportis-
tas. Quizás antes existían situaciones 
similares, pero no estaba tan dimensio-
nado, era todo más natural, y de algu-
na manera se resolvía o se veía que un 
deportista no llegaba por no acceder a 
herramientas que hoy son más noto-
rias, visibles”. 

Evelyn Bastidas, entrenadora de hoc-
key del Club Amanecer, señaló que “es 
un tema que es súper complejo, y a la 

asociación, y por el nivel de competen-
cia hay equipos con los cuales nos en-
frentamos donde ellas pueden jugar y 
hay otros donde van a estar menos en 
cancha. Y a nivel de liga nacional es aún 
más complicado”. 

 
Saltar a desafíos mayores 

A cierta edad, que varía dependien-
do del deporte, tanto el propio atleta 
como su entrenador se plantean si es 
momento para pasar a la categoría 
adulta. Según los consultados, este pro-
ceso debe darse, idealmente, de forma 
paulatina, segura y gradual. 

“Cuando hablamos de categorías 
menores, Sub 16 hacia abajo, creo que 
es súper importante que los entrenado-
res respeten las edades de los jugado-
res, que estén en su serie. Si no pasa eso, 
puedes ‘quemarlos’, se agotan y varios 
pueden quedar a mitad de camino. 
Cuando un deportista ya pasa a una ca-
tegoría juvenil, junior o Sub 18, pienso 
que es súper bueno darle minutos en 
una categoría adulta, sobre todo si tie-
ne las competencias. Ojo acá: muchas 
veces, como entrenadores nos equivo-
camos. Hay que ser súper responsable 
a la hora de elegir a quienes tienen pro-
yección. Muchas veces, hay jugadores 
que no tienen tanta proyección y se 
pueden generar falsas expectativas que 
son complicadas de trabajar, sobre 
todo para los adolescentes”, señaló 
Evelyn Bastidas. 

Además, la entrenadora del Club 
Amanecer destacó que “en las series 
menores quizás puedes pasar en al-
gún entrenamiento puntual a algún 
chico o chica a una categoría superior, 
más que nada para que vea cosas de rit-
mo, timming, gane experiencia, pero 
que tengan claro que esa no es su serie. 
La edad para que un chico comience 
un proceso más selectivo, más de alto 
rendimiento, es de los 14, 16 años ha-
cia arriba. Eso igual se debe trabajar 
con los padres, con la familia, es muy 
importante su apoyo en ese proceso. A 
veces tenemos jóvenes muy talentosos, 
de muchas condiciones, pero sin el 
apoyo familiar no es mucho lo que se 
puede hacer”.  

Jorge Facchini indicó que “personal-
mente, creo que tiene que haber cier-
tas características técnicas, tácticas y 
psicológicas para poder incorporar a 
los jóvenes a los equipos adultos. Hay 
que hacer pasos, llevarlos de a poco, 
darles ciertas competencias de prepa-
ración, donde va a aumentando la pre-
sión en el juego y evaluar su evolución. 
Algunos llegan y pueden establecerse; 
es más, alcanzan rendimientos super-
lativos, superando las expectativas, y 
otros van más de a poco. En el segui-
miento está la clave. En el deporte pro-
fesional igual hay otras variantes, don-
de la principal es la económica, donde 
es clave una evaluación de un cuerpo 
técnico a la hora de proyectar y darle 
lugar al deportista”.

versidades. Entonces, lo mental es muy 
relevante, y en las edades de iniciación 
deportiva es fundamental que los en-
trenadores sepan manejar estas situa-
ciones. Muchas veces cometemos el 
error de querer ganar siempre, de lle-
var a nuestros deportistas a lo más 
alto, sin importar el costo que esto tie-
ne. E insisto que ahí el rol de los técni-
cos es muy importante, de cómo abor-
dar estas situaciones y además debe ser 
el encargado de educar a los padres del 
deportista, lo que es súper importan-
te. Debe ser una triada entre el depor-
tista, técnico y familia, sobre todo si son 
menores”. 

 
Qué hacer ante el error 

Al tener que tomar mayores respon-
sabilidades, es hasta normal que un de-
portista cometa errores por la presión 
que significa estar en otro escenario, 
con más ojos analizando su rendimien-
to. Para Guillermo Jiménez, en este 
tipo de situaciones “creo que la solu-
ción viene antes. Uno tiene que iden-
tificar, como entrenador, si el partido, 
la competencia, es adecuada o no para 
las características emocionales del de-
portista, y ahí definir si hacerlo jugar o 
no. Ahora, si ya se tomó la decisión y lo 
está haciendo mal, primero buscar so-
luciones dentro del juego para que 
pueda salir de esos errores y, depen-
diendo de las características del de-
portista, ver si es mejor sacarlo o no. 
Por eso es difícil dar un respuesta con-
creta sobre esa situación, porque hay 
muchos factores a considerar antes de 
tomar una decisión…Ver el perfil del 
deportista, pues hay algunos que no les 
hará bien salir, otros sentirán alivio, 

entonces es todo muy particular en 
cada situación”. 

Al respecto, agregó que “de repen-
te, el anhelo de querer responder rá-
pido, de aprovechar LA oportunidad 
que tienen genera estas emociones 
que a lo mejor es algo del momento 
simplemente y no es algo recurrente 
en su vida. Hay que acompañar al de-
portista, observar mucho sus com-
portamientos en los entrenamientos 
y no apurar los procesos, que viva su 
etapa formativa progresivamente, no 
de golpe. Hay exponentes en distintas 
disciplinas que a corta edad rinden a 
un alto nivel, pero son las excepciones 
a la regla”.  

Por su parte, Jorge Facchini destacó 
que “un joven yo creo que no hay con-
dicionarlo con un resultado, su incor-
poración debe ser paulatina, sin asumir 
el protagonismo, que es para la gente 
de experiencia, ya establecida. Debe in-
corporarse de a poco, hay que acom-
pañarlo. La diferencia del voley, por 
ejemplo con el fútbol, es que uno pue-
de ir haciendo jugar de a poco a al-
guien, ponerlo en el inicio de un set, que 
vaya jugando, y cada vez extender más 
su participación hasta darle la posibi-
lidad de disputar un set o bien el cierre 
de algún parcial”. 

Sobre su visión, detalló que “a las ju-
gadoras jóvenes, por ejemplo, le da-
mos lugar primero donde ellas pue-
dan desempeñarse en su máxima ex-
presión del momento. Por ejemplo, 
que empiecen a jugar en la categoría 
todo competidor, pero en el orden re-
gional, que es diferente al nacional. 
Disputar un torneo en esa serie con las 
jugadoras adultas en el torneo de la 
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vez se requiere con urgencia que se le 
tome la importancia que tiene. Princi-
palmente, se relaciona con los entrena-
dores, con su formación, se necesita 
que tengan una preparación en psico-
logía deportiva que permitan lidiar 
con este tipo de situaciones que son 
más comunes de lo que uno piensa, so-
bre todo considerando el impulso que 
ha tenido el deporte en nuestro país el 
último tiempo”. 

Además, recalcó que “vivimos en 
una sociedad sumamente competitiva, 
con jóvenes que en general son poco to-
lerantes a la frustración. Ante eso, de-
ben estar dirigidos por personas prepa-
radas que siempre tengan las respues-
tas apropiadas en esos escenarios. Por 
eso, siempre he dicho que los munici-
pios deben contar con equipos multi-
disciplinarios para trabajar con los di-
ferentes clubes y entidades deportivas 
de cada comuna. Un equipo donde 
haya un kinesiólogo, un psicólogo de-
portivo, un terapeuta ocupacional, un 
nutricionista y una vez al mes hagan vi-
sitas a los clubes de su localidad. Creo 
que no es tan utópico para darle la re-
levancia al apoyo que se requiere”.  

Bastidas también destacó el papel 
del entrenador. “La parte emocional es 
clave para que un deportista pueda se-
guir creciendo, más aún en un país 
como el nuestro, donde la mayoría de 
las disciplinas son amateur. Los jóve-
nes deben seguir estudiando, ir a la 
universidad y responder en sus depor-
tes. Además, la mayor parte del alto 
rendimiento se concentra en Santiago, 
y quienes son de regiones deben viajar. 
A eso, agrégale el desgaste físico del de-
porte, lo académico de colegios y uni-
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C
omo en todas 
las disciplinas 
del deporte es-
colar, el balon-
mano tuvo un 

2022 donde si bien se reto-
mó la acción, se hizo en 
condiciones diferentes a la 
normalidad, con una acti-
vidad menor a la acostum-
brada. Algo que, sin dudas, 
es uno de los principales 
desafíos para 2023: gene-
rar más y constantes com-
petencias. 

Raúl Umaña, entrenador 
del Colegio Pinares, indicó 
que “el balance de 2022 es 
positivo, porque se volvió a 
competir nuevamente, no en 
las condiciones que uno qui-
siera, con mayor cantidad 
de juego, pero sirvió para re-
tomar la competencia esco-
lar. Hay desafíos para este 
año, como sumar más cole-
gios de los que antiguamen-
te participaban en Adicpa, y 
con eso aumentar el volu-
men de partidos, que sea una 
competencia más regular”. 

Este año el nivel debiera 
crecer un poquito más, debi-
do puntualmente a que ya 
varios colegios retomaron 
el año pasado, y con una 
temporada de trabajo se ven 
más frutos en lo deportivo. 
Otro desafío para la compe-
tencia escolar es no solo re-
tomar Sub 14, sino también 
cadetes y selección, que in-
cluye a chicos de tercero y 
cuarto medio”. 

 Alexie Aeloiza, técnico del 
club Unión Universitaria e 
integrante de la Asociación 
de Balonmano de Concep-
ción, comentó que “en la par-
te escolar, creo que hay divi-
dirla en dos. Está la catego-
ría infantil, orientada a la 
competencia del IND que se 
relaciona con los Juegos De-
portivos Escolares, y por otra 
parte lo relacionado a las 
asociaciones, donde hay par-
ticipación de escolar, de se-
rie infantil hasta juvenil, que 
enmarca desde séptimo bá-

Voces ligadas a este deporte comentaron que se valora que el año pasado se pudiera 
volver a jugar, pero que para 2023 es fundamental generar una competencia más 
constante y en todas las categorías. Sin embargo, en el tema de intensificar el 
calendario hay una piedra de tope importante: la falta de canchas. 
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Los desafíos del balonmano 
escolar para seguir creciendo

EL INSTITUTO SANTA 
MARÍA DE SAN 
CARLOS  representó a 
Biobío en la final 
nacional Sub 14 de los 
Juegos Deportivos en 
2022. 

Siempre los equipos que lle-
gan a representar a la Región, 
básicamente por un tema de 
trabajo, son quienes están in-
sertos o relacionados con clu-
bes de su localidad”. 

En cuanto a temas a mejo-
rar, coincide con la visión de 
Raúl Umaña. “Estamos al 
debe en generar una compe-
tencia que les permita afron-
tar de una mejor manera, 
más preparados, a quienes 

sico a cuarto medio”.  
Del año pasado, analizó 

que “costó un poco el desa-
rrollo, en término de generar 
una competencia escolar 
como tal, que se involucre a 
todos los colegios, no solo a 
los particulares, sino también 
a los municipales y particula-
res subvencionados. Se reali-
zó competencia, sí, pero to-
davía falta mucho para darle 
una continuidad mayor. 

La infraestructura 
Como ocurre en varias dis-

ciplinas a nivel regional, una 
piedra de tope para que el 
balonmano -no sólo escolar- 
crezca más es la falta de in-
fraestructura, puntualmen-
te de canchas reglamenta-
rias para la disputa de parti-
dos. 

“En la categoría infantil sí 
es un factor para lograr un 
mejor rendimiento. Hay 

clasifiquen a los nacionales. 
Es un tema que hay que tra-
bajar con el IND y las organi-
zaciones escolares, que se lo-
gre alcanzar un desarrollo 
sustentable, que perdure en 
el tiempo de manera sosteni-
da. La asociación está dis-
puesta a colaborar en ese 
sentido, buscando no los re-
sultados como la meta final, 
sino que los deportistas crez-
can de manera ordenada”. 

Ricardo Carcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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Tuvieron más acción en 
la temporada pasada, 
en el marco de los 
Juegos Escolares: Sub 
14 y Sub 16.

Categorías
2

poco acceso a canchas re-
glamentarias, porque hay 
pocas, pero mientras tenga-
mos un recinto bajo techo, 
para no depender del clima, 
igual se puede generar desa-
rrollo, mayor masividad en 
términos de competencia y 
para eso hay que utilizar lo 
que tenemos. Actualmente, 
contamos con una mixtura 
de muy pocas canchas re-
glamentarias y hartas de 
básquetbol que se utilizan”, 
dijo Aeloiza. 

Al respecto, agregó que 
“ahora, si solo nos remitimos 
a lograr desarrollo con can-
chas reglamentarias, es un 
gran escollo y una gran tarea 
para todas las instituciones 
que trabajan por el deporte. 
Hoy, contamos como recin-
tos reglamentarios y activos, 
con el Gimnasio Municipal 
de Concepción, el de Parque 
Tumbes en Talcahuano, el 
de la municipalidad de Cura-
nilahue y el de Los Ángeles. 
Debería sumarse en pronto 
tiempo, pues ha tomado mu-
cho lo de la recepción muni-
cipal, el gimnasio Municipal 
de Cañete, que está construi-
do y terminado, pero faltan 

legios lo asumen bien y le dan 
la relevancia para el desarro-
llo del aprendizaje y forma-
ción general de los alumnos”, 
comentó. 

El entrenador del club 
Unión Universitaria igual in-
dicó otro factor que, a su jui-
cio, es muy relevante para el 
crecimiento y evolución del 
balonmano escolar. 

“El desarrollo escolar no 
solo va supeditado a los co-
legios, sino también a los clu-
bes. En el caso de estos últi-
mos, no se necesita del per-
miso del establecimiento, es 
un nexo directo entre apode-
rado y club. El segundo se-
mestre de 2022 pudimos ge-
nerar una competencia es-
colar, en categoría infantil, 
cadete y juvenil, en damas y 
varones, y eso fue un paso 
importante post pandemia. 
Ahora, la proyección es más 
amplia, logramos generar re-
cursos a través del gobierno 
regional con un proyecto 
donde le daremos énfasis a 
las categorías escolares”, 
afirmó. 

trámites que salen del ámbi-
to deportivo. Y más que los 
gimnasios, que es un factor, 
lo importante es conjugar a 
todos los elementos para 
darle continuidad a una 
competencia”. 

Además, y sobre la tem-
porada 2023, Aeloiza desta-
có la importancia que tendrá 
que, hasta ahora, será la pri-
mera con total normalidad 
desde 2019. 

“Creo que tiene que ser así. 
La complejidad que sucede 
para el desarrollo deportivo 
escolar pasa por la capaci-
dad y el entendimiento de los 
logros a obtener, con el creci-
miento del deporte, en los 

los alumnos, evidentemente 
es complejo, más allá de la 
pandemia. Es un factor que 
en los últimos diez años ha 
sido una problemática, pues 
una mínima parte de los co-
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LA ESCUELA Toqui 
Lautaro de Nacimiento 
también llegó a la final 
nacional Sub 14, en 
varones. 

A NIVEL REGIONAL, SON muy pocas las canchas con medidas reglamentarias, y bajo techo, 
que tiene el balonmano. 

propios establecimientos. Si 
las instituciones de educa-
ción no entienden que activi-
dades deportivas y también 
culturales, son eficientes y un 
aporte en los programas para 
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BASQUETBOLISTA ESCOLAR DE CORONEL

K
atherina González, 
con apenas 14 años, 
es muestra pura de 
constancia y resul-
tados, en ese orden. 

Vive y estudia en Coronel, donde 
también trabaja duro en el bás-
quetbol tres veces a la semana. 
Desde ahí, parte a representar a 
su colegio, comuna o región en las 
mejores canchas del circuito es-
colar nacional. 

Ya son cerca de ocho años prac-
ticando la disciplina, y está en su 
mejor momento. Lo mismo en lo 
académico, donde se prepara 
para ingresar a primero medio 
habiendo obtenido el primer lu-
gar de su curso en octavo básico 
con un promedio de 6,8. 

 
¿Cómo entró al baloncesto? 

“Cuando era chica, iba a los 
entrenamientos de mi mamá y 
me empezó a gustar de a poco”, 
cuenta, aunque ríe porque no re-
cuerda en qué lugar su madre 
practicaba. En ese entonces, vi-
vían en Punta Arenas porque su 
padre era marinero y allí trabaja-
ba. 

Pero su establecimiento defini-
tivo en el básquetbol llegó en Co-
ronel, donde ingresó a entrenar 
en American Junior College in-
cluso un año antes de entrar a es-
tudiar a ese colegio. Llegaron en 
familia a la cuenca del carbón en 
2017 y no se movieron, 

En AJC encontró un contexto 
que la motiva a crecer cada día. 
“Me gusta porque el profesor 
(Jimmy Bastías) piensa harto en 
nosotros, los horarios y todo eso. 
El gimnasio es una de mis can-
chas favoritas”, destaca. 

Su familia ha sido clave. Tal 
como a Katherina le tocó ver 
cuando pequeña, ahora son sus 

Pasó a primero medio 
en el American Junior 
de Coronel como la 
mejor nota de su 
curso, mientras en 
paralelo lleva ocho 
años rompiendo los 
cestos a nivel regional 
y nacional. “Mi 
familia siempre ha 
sido un gran apoyo. 
Sobre todo mi mamá, 
que es la que me 
acompaña a los 
partidos. El 
básquetbol me gusta 
mucho. Me ayuda a 
desestresarme, es un 
deporte bonito”, 
reflexiona.

FOTO: CEDIDA KATHERINA GONZÁLEZ

Para este 2023 planea ganar los 
Juegos Deportivos Escolares y ob-
tener mejores resultados en las ci-
tas nacionales, que desde luego ya 
son buenos. Además, suma que 
desea “pertenecer a la selección 
regional como el año pasado y me-
jorar individualmente”. 

La coronelina, que se desempe-
ña principalmente como base, 
quiere estudiar medicina dentro 
de algunos años. “Siempre he que-
rido diferentes carreras. Primero 
quería ser peluquera, después ca-
rabinera y así, todos los años cam-
biaba, pero creo que me voy a que-
dar con medicina porque es lo que 
más me llama la atención”. 

Por supuesto, junto con eso 
debe ir el balón. “Ojalá siga jugan-
do, eso es lo principal. Quizás en la 
universidad o en un club, pero 
quiero seguir jugando”, finaliza.
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Katherina: 
obtiene copas 
en gimnasios 
y azules en la 
sala de clases
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Fundamental en su vida 
El deporte, especialmente el ba-

loncesto, llegó para quedarse, in-
dependiente de la etapa en la que 
se encuentre. A partir de este mes 
ingresará a la enseñanza media y 
tendrá horarios más extensos de 
clases, lo que se suma a sus seis ho-
ras de práctica semanales, distri-
buidos en tres días.  

La estudiante sabe que será 
“agotador, pero todas mis fuerzas 
están en el colegio y el básquetbol, 
así que se puede”, comenta con 
entusiasmo. 

“Me he mantenido mucho tiem-
po porque el básquetbol me gusta 
mucho. Me ayuda a desestresarme, 
es un deporte bonito. También me 
gusta trabajar en equipo e ir mejo-
rando en el tiempo”, explica.  

En ese sentido, ha visto “mucha 
progresión durante los años, he 
tenido clases de habilidades con 
distintos profes que me han he-
cho mejorar mucho”. 

familiares quienes la acompa-
ñan en su camino. 

“Mi familia siempre ha sido un 
gran apoyo. Sobre todo mi 
mamá, que es la que me acompa-
ña a los partidos o a otras ciuda-
des. Mi hermana también es un 
gran apoyo cuando mi mamá no 
puede o, a veces, van las dos a ver-
me”, indica. 

A partir de ahí y con mucho es-
fuerzo, gracias al deporte ha lo-
grado conocer Puerto Montt, Val-
divia, La Ligua y otros lugares de 
nuestro país.  

Acerca del año pasado, subra-
ya que lograron estar “en el Nacio-
nal Federado en Puerto Montt 
(diciembre) y el Nacional Escolar 
(octubre)” 

“Antes de eso jugué los Juegos 
Escolares online durante la pan-
demia, donde ganamos el primer 
lugar. Te daban diferentes ejerci-
cios físicos o basquetbolísticos”, 
añade. 

Christopher Cortez A. 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Vial demoró un tiempo 
en despertar y lo pagó

Había mucha expectativa por 
ver a este Fernández Vial absolu-
tamente renovado, lleno de gen-
te joven y solo con Matías Ávila 
como sobreviviente del 2022 en-
tre los titulares. Partió ganando, le 
remontaron rápido y brindó sus 
mejores momentos en el segundo 
tiempo con un par de cambios 
que dieron resultados. No alcan-
zó y la “Maquinita” arrancó la 
temporada cayendo 1-2 a manos 
de un Melipilla que terminó bas-
tante desdibujado. 

Defensivamente a la escuadra 
aurinegra le costó, sobre todo, por 
la habilidad de jugadores como 
Ovalle y Rojas, que conducen 
bien, tocan rápido y les gusta en-
carar cuando pueden. En la pri-
mera media hora Vial no podía 
encontrar su fútbol y se juntaba 
poco en el medio, aunque los Po-
tros tampoco reflejaban su do-
minio en llegadas claras.  

En la primera del visitante, a 
los 31’, Antonio Ramírez fue por 
una pelota que se iba hacia un 
costado, sacó un muy buen centro 
y Diego Huerta cabeceó a la red 
con tremendo gesto técnico. Go-
lazo de un “9” que no fue muy asis-
tido, pero demostró que en el área 
sabe moverse. 

Ahí había que aguantar un rato, 
pero fue todo lo contrario. Melipi-
lla explotó y empezó a llegar por 
todos lados. A los 35’ igualó con 
un centro que debió ser rechaza-
do y encontró detrás de todos a 

Kevin Rojas para empalmar de 
primera. Pocos minutos después, 
Nery Veloso voló para sacar un 
remate alto y a los 42’ empató 
Bryan Taiva, metiéndose a los re-
botes en otro balón que nadie ati-
nó a despejar. 

El local demostraba que tiene 
plantel para pelear cosas impor-
tantes. Se armó para eso. Pero 
Orellana contestó metiendo a Ri-
cardo Fuenzalida y luego a Ángel 
Gillard y vaya que se notó. El ar-
gentino estuvo cerca de empatar 
elevando por poco un testazo y 
luego en una jugada extraña don-
de se pidió mano de un defensor. 
El “Rayo” también tuvo la suya en-
carando y sacando un derechazo 
apenas ancho. 

Vial terminó bien, pero se nota 
que está buscando su once ideal. 
El del segundo tiempo, mucho 
mejor que el del primero. Habrá 
que sacar lecciones y empezar a 
sumar el sábado ante Linares.

DERROTA FRENTE A SANTA CRUZ

D
os derrotas en igual 
número de fechas, 
pero además un preo-
cupante rendimiento. 
Esta nueva UdeC aún 

no muestra la chispa del equipo 
que encantó el año pasado, llega 
poco al arco contrario y se ve de-
masiado “en rodaje”. Esta vez per-
dió 0-1 en casa ante Santa Cruz, 
con un gol que perfectamente 
pudo ser anulado. 

Sin ser mucho más, la visita con-
troló mejor el partido bajo la batu-
ta de Lemmo y la profundidad que 
siempre da Pedro Muñoz. Así llegó 
la apertura de la cuenta a los 27’, 
con Catalán habilitando al espacio 
a Ignacio Lemmo, que entró muy 
solo y definió por sobre la cabeza de 
Manuel García. La pelota no entró 
en primera instancia y sí a los rebo-
tes, uno de ellos en la mano de 
Lemmo. Sí, nuevamente la UdeC 
abajo con polémica. 

La mejor ocasión para empatar, 
y una de las pocas, fue una antici-
pación de Yashir Islame que encon-
tró el pie de Velazco para defender 
el primer palo. ¿Algún jugador a 
destacar en el local? Lucas Molina 
mostró atrevimiento y cubrió bien 
su banda, un elemento interesante 
en este joven equipo. 

Santa Cruz tampoco fue avasa-
llador, pero sí muy ordenado de-
fensivamente, liderados por Gaete 
y Pino, sin errores. La expulsión de 
Alonso Rodríguez por violenta en-
trada sobre Díaz permitió que la 
UdeC fuera dueña del balón los úl-
timos 15 minutos, pero chocando 
con un muro y sin crearse ningún 
mano a mano o remate frontal. 

Miguel Ramírez fue muy auto-
crítico tras el debut y esta vez tam-
poco puede haber quedado con-
forme. Hay muchísimo que corregir 
y buscar, el próximo desafío es el 
martes 14 en casa de Cobreloa.

Esta es otra 
UdeC: le 
cuesta y no 
puede sumar 

Cayó otra vez con 
un polémico gol y 
generó pocas 
situaciones para 
anotar. El equipo 
de Miguel Ramírez 
arrancó con solo 4 
sobrevivientes de 
2022. En rodaje.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

GOLES

0

M. García 
J. Saldías 
G. Lauler 
P. Sanhueza 
L. Molina 
S. Díaz 
S. Molina 
R. González 
H. Astudillo 
Y. Islame 
I. Ibáñez

SANTA CRUZ

FORMACIONES

M. Ramírez

DT

(45’) F. Orellana x S. 
Molina 
(45’) Bogmis x Ibáñez 
(66’) D. González x 
Astudillo

Bogmis

UDEC

1

M. Velazco 
Y. Opazo 
L. Gaete 
J. Pino 
E. Flores 
A. Rodríguez 
D. Catalán 
I. Lemmo 
N. Maturana 
C. Díaz 
P. Muñoz

F. Marzuca

DT

(64’) Salomón x Díaz 
(64’) Sepúlveda x 
Maturana 
(77’) Becica x Opazo 
(84’) Ayala x Muñoz

Pino, Velazco, 
Salomón, Marzuca

(27’) Lemmo

Estadio: Ester Roa Rebolledo 
Público: sin espectadores 
Árbitro: Claudio Cevasco

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

No hubo (82’) Rodríguez

TARJETAS ROJAS

2
FERNÁNDEZ VIALMELIPILLA

1
Estadio: Municipal La Pintana 
Público: 1.500 personas aprox. 
Árbitro: Bastián Pavez

GOLES

(35’) Rojas 
(42’) Taiva

(31’) Huerta

 FOTO: PRENSA FERNÁNDEZ VIAL

Paulo Inostroza P. 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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Santoral: Elcira

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• Barros Arana 779

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Avenida Colón 396

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

11/21 13/27
LOS ÁNGELES

13/30
SANTIAGO

11/27                    
CHILLÁN13/30

RANCAGUA

13/30
TALCA

14/25
ANGOL

14/25
TEMUCO

13/18
P. MONTT

14/18
MARTES

13/18
MIÉRCOLES

13/20
JUEVES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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